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要闻 
 

基本法是保障香港长期繁荣稳定的基石 
 

——专访香港基本法起草委员李裕民 
 

记者   查文晔  
 

  香港基本法实施将近 18年来，香港保持资本主义经济制度不变，自由港和国际金融、航运、
贸易中心地位得到巩固和发展，总体保持繁荣稳定。看到香港回归以来的良好局面，作为香港基

本法起草委员会中的经济界委员，原中国人民保险公司董事长李裕民为能参与此项为香港特别行

政区定轨奠基的历史性工程深感自豪。 
  虽已 87 岁高龄，李裕民仍然精神矍铄，对参与基本法起草往事侃侃而谈。1985 年，时任中
国银行副行长的李裕民被全国人大常委会任命为香港基本法起草委员会委员。尽管本单位公务繁

忙，他仍十分专注地投入这份“兼职”工作。 
  “我的本职是搞经济工作，但起草基本法是政治任务。经济服从政治，‘兼职’比本职更重

要。”他说，起草基本法关系到祖国统一大业和落实“一国两制”伟大构想，必须要有科学严谨、

认真负责的态度。 
  当时，基本法起草工作分为几个专题小组进行。李裕民所在的经济专题小组共有 14位委员，
勇龙桂、黄保欣分别担任内地、香港委员的召集人。“小组委员包括内地经济专家和香港工商界

知名人士，李嘉诚、霍英东、查济民等几位先生都在其中，委员们的专业性、代表性都很强。”

李裕民说。 
  他回忆说，起草过程中，两地委员平等协商，集思广益，凝聚共识。所有条文草案都要经小

组 2/3 以上委员通过后，才提交起草委员会大会讨论，再经全体草委 2/3 以上通过，才能列入草
案。 
  草委们本着对历史负责的态度各抒己见，为保持香港回归后的繁荣稳定竭忠尽智。在经济专

题小组，草委们关注的焦点是回归后特区政府的财政政策。“我们认为要坚持量入为出、收支平

衡的原则。如果政府开支过于庞大，最后会应付不来。对此，香港委员们都同意，认为是给香港

经济吃了‘定心丸’。”李裕民说。 
  他认为，基本法的上述规定对香港财政经济的平稳发展起到了重要的保障作用。回归后，香

港特区政府长期保持财政盈余，财政储备由 1997年底的 4575亿港元增长至 2015年 3月的 8195
亿港元。 
  在受访中，李裕民对不久前去世的国务院港澳办原主任鲁平表示深切怀念。他说：“鲁平是

草委会副秘书长，对基本法起草工作付出了很多心血，做出了很大贡献。每次委员们对条文草案

提出修改意见，他都会带领工作人员连夜开会研究。该修改的就改过来，不能改的就说明理由。” 
  谈及香港与内地关系，李裕民说，国家对香港的关心和支持一以贯之，多次对香港及时伸出

援手。1987年 10月，香港受西方股市暴跌影响发生“股灾”，一时人心惶惶。港英当局和银行界
采取放宽股权限制、减息和集资“救市”等措施来稳定股市。对此，中银香港给予了很大支持，

与汇丰、渣打银行一起提供了 10 亿港元，支持恒生指数期货市场，为动荡中的香港股市注入强
劲信心。 
  当时主管中银集团国际业务的李裕民回忆说，集团经营股票的业务量在期货市场所占比重不

大，之所以出资平抑股市主要就是为了保证香港经济的稳定与繁荣。此外，中银还曾在境内外调

集、收购大量港币，成功应对香港的挤提风潮。 
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  “香港有段时间由于淡水不足，冲马桶只能用海水，很多马桶都是锈的。后来，内地兴建东

江供水工程，最终解决了香港的用水问题。”原本常去香港出差的李裕民深有感触地说，内地在

蔬菜、活禽供应方面也想方设法保障香港需求，这都体现了血浓于水的同胞情谊。 
  对于目前围绕 2017 年香港特区行政长官普选办法的讨论，李裕民认为，香港政制发展必须
在基本法和全国人大常委会“8·31 决定”的框架内进行，行政长官候选人应符合爱国爱港的标
准，这是天经地义的政治伦理，也是“一国两制”的必然要求。 
  “基本法凝聚了两地草委的心血智慧，体现了包括香港同胞在内的全国人民的共同意志，是

保障香港长期繁荣稳定的基石，值得好好珍惜。”他说。 
  （新华社北京 6月 8日电  ） 


